

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	País	OTR
Normal	1	35
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramarino	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Confianza

El dueño de la sucursal de *La Confianza* a cargo de Bernardo Manera, plaza Cuartera sin número y Herina 13, avisa a sus numerosos parroquianos que hacen compras al por mayor que a contar desde el día 15 corriente los artículos del país (fabricados en Mallorca) sufrirán un aumento del 10 por ciento sobre los precios corrientes hoy.

Los pedidos hechos a esta casa antes de la publicación de este anuncio se servirán a los precios convenidos.

Los artículos de medio cristal y demás que se reciben de la península y extranjero no han sufrido alteración.

Se participa que se acaba de recibir un gran surtido en jarros para agua de medio cristal y majolica, vasos de todas clases y formas propios para cafés y horchaterías a precios económicos.

Un artículo bibliográfico

Nuestro estimado amigo don Juan Luis Estelrich dedica, en el último número de la *Revista Contemporánea*, un artículo bibliográfico al tercer tomo de la *Histoire de la Musique* por Mr. Albert Soubies, recientemente publicada en París. (1) Como el señor Estelrich se ocupa de hombres y cosas de esta tierra, nos complacemos en reproducir a continuación su artículo:

«Es el tomo III de la historia de la música en España, por Soubies. De los dos tomos anteriores se dió ya cuenta en este *Boletín*, y poco tenemos que añadir a lo dicho con respecto a las fuentes de erudición de que se ha valido el crítico francés y al desarrollo de la obra, toda vez que los procedimientos antes adoptados se desarrollan del mismo modo en el tomo de que ahora damos cuenta. El presente comprende tres capítulos, en los cuales se estudia la música religiosa instrumental, el teatro y la literatura musical y la cultura artística en cuanto a las materias tratadas; y en cuanto al tiempo, Mr. Soubies no sólo nos da los nombres que corresponden a la historia, sino también de muchísimos vivos, rebasando lo que verdaderamente constituye la historia y entrando en el terreno de la crónica contemporánea. Esto hace que el último volumen de la obra de Mr. Soubies sea de verdadera curiosidad y se lea con verdadero deleite, así por la muchedumbre de artistas que hemos conocido y conocemos personalmente, como por las apreciaciones, generalmente justas, que el crítico citado formula acerca de los merecimientos de aquéllos.

No con el fin de señalar deficiencias, que muchas ha de tener forzosamente una historia abreviada, sino para suministrar algún dato de artistas modestos, tanto más sinceros cuanto tuvieron la conciencia de que habían de permanecer eternamente ignorados por el aislamiento del país en que vivían, he de permitirle señalar a Mr. Soubies algunos nombres de mallorquines, ya difuntos, que merecen recordación en una obra del género de la que nos ocupa, seguro de que los entusiasmos de Mr. Soubies no tomarán a mala parte estas deficientes notas.

Entre los organistas mallorquines y compositores sacros, figuran, en primer término, los nombres de Lull y Tortell, deminico el primero y propagador ferviente del canto llano, una de cuyas misas, editada por su sobrino don Antonio Noguera (el crítico mallorquin tantas veces citado en la obra de Mr. Soubies), se canta actualmente con muchísima frecuencia en todas las iglesias de Mallorca; Tortell tuvo fama de excelente improvisador, y el grandioso *Te-Deum laudamus*, que entre otras muchas composiciones dejó escrito, atrae aún hoy numeroso concurso a la Reserva de las mas solemnes Cuarenta horas de Palma. Autor de apreciadas misas es también el señor Aicoover, abuelo de quien hoy, en otro género, perpetúa y acrecienta las gloriosas tradiciones artísticas de la familia.

(1) *Histoire de la Musique*, par Albert Soubies, membre étranger de l'Académie des Beaux-Arts de Madrid, Espagne. Le XIX. siècle.—Paris, librairie des Bibliophiles, 1899.—Un volumen en 8.º menor de 120 páginas, excelente papel, 2 francos.

En este género hay bastante que espigar en aquella hermosísima y piadosa isla, y no puede olvidarse el nombre de don Joaquín Sancho, autor del *Te ergo quessumus*, y otras notables composiciones, en que se adivina la influencia de Haydn.

Entre los instrumentistas tuvieron grandísima fama don Juan Bennassar, espíritu errabundo y vario, que reunió una de las mejores librerías de música *di camera*, y en audiciones familiares propagó y difundió más que otro alguno en Mallorca el gusto por la buena música. Bennassar, más que la perfección en nada, logró el entusiasmo por todo, y lo mismo sustituyó al pianista, que al violoncelista, que al guitarrista y a otros instrumentistas, cuando alguno de ellos faltaba en las sesiones musicales de su casa. Guitarrista eximio fué también el propietario de Art don Sebastián Caldentey, discípulo de Viñas, quien decía que de todos sus discípulos sólo en Caldentey había encontrado mucho que aprender. Todas las proposiciones de Viñas para sacar a Caldentey de su retiro y granjearle nombre glorioso fueron inútiles. Guitarrista no despreciable fué también don Francisco Villalonga Escalada, de las familias más pudientes de Mallorca, gran amigo y protector de Alzamora, de Felanitx, violinista que en Londres obtuvo ruidosos éxitos.

El teatro no obtuvo grandes cultivadores en Mallorca entre los compositores; en cambio, actualmente no son pocos los que se han dedicado a él como actores o artistas, a la cabeza de los cuales hay que colocar a Francisco Mateu, conocido en el mundo musical por *Uetam*.

La cultura artística de Mallorca debe no poco a una institución reciente: a la *Capella de Manacor*, de la que tuve ya ocasión de ocuparme en este mismo *Boletín* al tratar de la magna edición de las obras de Victoria que prepara el maestro Pedrell. Tal vez por cosa recentísima se le ha pasado a Mr. Soubies la importancia musical de ese Instituto, que tiene ya su historia y cuyos triunfos han tenido parte no escasa en la constitución de nuevas Sociedades corales mallorquinas y en que las ya establecidas, como el Orfeón republicano, adelantará no poco, por emulación, en su camino. La importancia social y popular del fundador de las Sociedades corales de Barcelona, maestro Clavé, ha tomado en Mallorca otro sesgo más artístico, como convenia a las condiciones del pueblo mallorquin.

Maestros y pianistas como Massot, que acaba de descender al sepulcro; Torres, Torrents, Bonnin; críticos y eruditos como Noguera, de quien me cabe la satisfacción de haber adivinado antes que otro alguno que sus condiciones no eran sólo las del pianista y compositor y haber contribuido más que nadie a su actual vocación asegurada por tiempo la representación de Mallorca en la historia de la música española. Si de esta ligerísima reseña, hecha por un indolente amante de su *roqueta*, saca Mr. Soubies algún provecho, ¿qué mayor satisfacción para mí?

Haga cada cual otro tanto con respecto a las disíntas regiones españolas; complete Noguera mis deficiencias por lo que a Mallorca se refiere, y ayudemos todos con sinceridad artística y lezano entusiasmo al crítico extranjero que se preocupa de tantas y tantas cosas que ignoran los conacionales.

El filósofo santo

La historia del *Lulismo* está todavía por hacer. Entendemos por *lulismo* el desarrollo de la doctrina del gran maestro mallorquin, venerado bajo el nombre de *Beato Raimundo Lullio* (Ramón Lull), sus gloriosas tradiciones y sus manifestaciones en el orden de las ideas y en el de los hechos.

El *lulismo* es algo profundamente español, y Ramón Lull la inteligencia ibera más poderosa de su siglo: es a la vez un tipo real y legendario, un carácter de místico y de atleta, un utopista y un práctico, un fecundísimo escritor y un maestro sin maestros, un sabio y un santo, «un caballero andante del pensamiento» y un mártir de la Fe.

Hase dicho que Lull improvisaba

sistemas como Lope improvisaba dramas, y que el filósofo mallorquin del siglo XIII creó la unidad de la ciencia, como Rogerio Bacon echó las bases de la ciencia experimental.

Raimundo Lullio opúsose al pantisismo intelectualista de Averroes; en Roma le admiró el Pontífice; en Viena asombró al Concilio; en París rindió a sesenta de los más famosos profesores, y siempre procuró demostrar las afirmaciones teológicas mediante principios racionales: armonizar la fe con la ciencia fué un afán de Lullio y uno de los caracteres de la filosofía balear, desde *Sabunde* en su Teología natural, hasta los recientes trabajos de Amery, de los Padres Mir, Ramón Lull, pensador profundo en su *Arte magna*, *Arte demostrativa* y *Arbol de la ciencia*; poeta en el *Desconsuelo*, los *Cien nombres de Dios*, y en los libros de la *Contemplación* y de *El Amado y el Amigo*; novelista en el *Blanquerua*, *Helix* y *Libro de Caballería*; lógico, gramático, lingüista, jurista, médico, y tal vez alquimista, matemático, político, controversista católico, enciclopedista eminente, escribió unas *cuatrocientas obras de omni scibili*, labor gigantesca, propia de una inteligencia tan profunda que «da vértigo», según frase de Castelar. Fray Luis de León era gran admirador de Lullio, del cual dijo, según escribe Suárez de Figueroa:

Tres sabios hubo en el mundo:
Adán, Salomón Raimundo;
Menéndez y Pelayo reconocen a Lullio como inspirador de inmortales obras castellanas; y en el *Arte de navegar* fué tal vez Ramón Lull el primero que afirmó que en las regiones de Occidente había de haber un nuevo continente.

Lullio escribió en mallorquin y creó una lengua lulliana, que exige tan laborioso aprendizaje como el tecnicismo de Hegel; puso las figuras geométricas, esquemas y combinaciones cabalísticas al servicio de su sistema filosófico; por eso alguien dijo que pretendía inventar una *máquina para pensar*. «Todo esto (dice M. Pelayo) es el velamen de un principio recóndito... es sencillamente que lo real corresponde a lo ideal... Nadie con más insistencia que él ha esforzado la virtud prolífica y *plasmante* de la idea que da a los números y a las letras cierto poder misterioso.»

Confundiendo a Raimundo Lullio, el gran filósofo de Palma, con Raimundo Lullio de Tarraga ó Raimundo Néoto, el inquisidor Aymerich (siglo XIV) halló errores en obras que creyó obras de Ramón Lull, sin serie; y flagióse una bula de Gregorio XI condenando al filósofo balear; pero se ha demostrado que es apócrifa. Las defensas y aclaraciones concernientes al último hechas por los doctores Vileta, Daza, Páramo, Lizarazo, Libario, el cronista Mut, Kirker, Cepeda, Bennassar, padre Nadal, Munster, Basquets, Riera, Amagual, el obispo Cornejo, Causino, Claudio Clemente y otros jesuitas ilustres, los cardenales Cyho, Bona, Leonardo, Zapata y Aguirre, y los eruditos Arroyo, Villarreal, Nicolás Antonio... y finalmente la Universidad de Mallorca, no permiten dudar de la ortodoxia lulliana. Esta doctrina fué enseñada en Mallorca, Barcelona, Valencia, Jaén, Sevilla, Alcalá de Henares, Montpellier, París, Bolonia, Roma, y otras ciudades focos de cultura literaria y científica. La Universidad de Mallorca debe en cierto modo su origen al doctor Juan Lobet y a las egregias damas doña Beatriz de Pinós y doña Inés de Quint.

El mismo Raimundo estableció en Miramar, uno de los sitios más deliciosos de Mallorca, un colegio para la enseñanza de lenguas orientales, pues se proponía hacer de él un semillero de misioneros que predicasen el Evangelio entre los infieles: esta fué su «cruzada de amor». La ha edificada S. A. I. y R. el Archiduque de Austria don Luis Salvador, egregio lulista y gran bienhechor de las Baleares, del cual es Miramar la residencia favorita.

En el monte de Randa instituyó doña Beatriz de Pinós un colegio lulista y una cátedra lulliana en Montesión; la ilustrada Beatriz legó toda su fortuna al sosten de la enseñanza lulista, por donación de 23 de Septiembre de 1478 ante el notario don Miguel Carbonell, de Barcelona. El Mae

tro Juan Lobet, en 1449, obtuvo del rey don Alfonso V de Aragón la soberana aprobación de la doctrina de Lullio y el privilegio de leerla en todos sus dominios: explicóla con mucho éxito en Mallorca. Pocos años antes se había empezado la construcción del monumento sepulcral que contiene las reliquias del filósofo, depositadas hasta el siglo XV en un cofre de madera que se guardaba en la sacristía del convento de franciscanos de Palma, a cuya regia perteneció Raimundo y en cuya iglesia reposan sus cenizas. El primer cuerpo de su sepulcro fué proyectado por dicho Dr. Juan Lobet, y quedó terminado en 1448, salvo las estatuas de las *siete artes liberales* que debían ocupar las siete hornacinas, y que no llegaron a esculpirse jamás. El remate, escudo, nicho, urna de alabastro y estatua yacente de Lull, fué todo obra de Francisco Sagrera, hijo del célebre constructor de la Lonja.

En la capilla del Sagrado Corazón de la Catedral de Palma se conservan las urnas sepulcrales de Juan Lobet y de la cultísima doña Beatriz, viuda de Pinós. Tres años después de la donación de la Pinós, otra dama fundó (1481) una cátedra lulliana en la capital de Mallorca, que en breve se hizo famosa. Doña Inés de Quint, la fundadora, dotóla con cien libras anuales reservándose la libertad de elegir maestro; designó al Dr. Pedro Dagú, quien leyó la primera lección en el púlpito de la Catedral, en presencia del Lu. ardentísimo del Reino y de los Jurados. El *Estudio General Lulliano* favorecido por los Reyes alcanzó gran fama. Don Fernando el Católico, en Córdoba a 31 de Agosto de 1483, expidió un decreto otorgando a Mallorca el privilegio de que en su Estudio general se concedieran grados, convirtiéndose en una Universidad con estatutos semejantes a la de Lérida. En la Universidad de Mallorca distinguióse cuatro escuelas: lulista, thomista, escolástica y suarista. El privilegio de fundación fué confirmado por Carlos I en 1526 y por Felipe II en 1597.

En 1626 se estableció por completo el Estudio; doña Mariana de Austria obtuvo para dicha Universidad la sanción pontificia, en bula expedida en 1673 por Clemente X que autorizó al Obispo de Mallorca para formar los Estatutos. Fueron célebres profesores, sucesores de Lobet, en la cátedra de filosofía lulliana, el Dr. Des Clapés, P. Dagú, Fray Guerau, el Dr. Caldentey, el Dr. Cabaspre y otros. También fueron insignes maestros lulistas el Canónigo Genovard, el Cardenal Nicolás de Cusa, el Venerable Cany... A últimos del siglo XVII cantábase en la Universidad *veinticinco cátedras*, la mayor parte de teología y filosofía lulliana; había *cinco de Medicina*. En esta época instituíronse fundadores y patronos de la Universidad los Jurados Net, Alemany, Truyols, Parets, Campos y Serra. Como las rentas eran escasas, la Universidad mallorquina empezó a languidecer en tiempo de Carlos III; reanimóse luego, para morir en 1829 en que quedó reducida a Seminario é incorporada a la Universidad de Cervera.

Entre las biografías de Lullio son notables la que halló el P. Costurar en el Colegio de la Sapiencia de Palma, la de Nicolás de Pax catedrático en Alcalá, la de Carlos Bovillo impresor en París, y otras. Reyes, príncipes, pontífices, cardenales, doctores y escritores ilustres profesaron gran admiración por el genio de Lullio. Desde Lisboa a Viena, desde Nápoles a Edimburgo, la sabiduría de Lull deslumbró a privilegiadas inteligencias, y cuarenta doctores de París hicieron su elogio. Interminable sería la lista de lulistas notables, por poco que investigáramos: el Dr. José Pomar y Forteza, catedrático de Sevilla, teólogo, lingüista, orador, Abogado de los Reales Consejos, Penitenciario de la basílica de San Pedro y San Pablo y tan apreciado por León XII que le nombró Conde del Sacro Palacio y Caballero de la Espuela de oro, en toda conferencia hablaba de Lullio y de su doctrina; como éste han sido muchos los entusiastas de Ramón Lull. El colegio de la Sapiencia, la Causa pla y la *Sociedad argueo ógica lulliana*, en Mallorca; la agrupación *escolar lulista* en Barcelona y otras asociaciones, mantienen vivas las glorias del lulis-

mo; pero aun no se ha podido lograr la canonización de Lullio, si bien ya la promovió en 1611 el Dr. José Alonso Gutiérrez, Rector de la Universidad de Alcalá, fundada, como es sabido, por el gran Cardenal Cisneros, otro insigne favorecedor de la enseñanza lulliana.

JAIME POMAR
(Del *Alrededor del Mundo*)

La Unión Nacional

Declaraciones de Paraiso

El *Liberal* publica el día 5 las siguientes declaraciones del jefe del directorio:

El empréstito es una nueva prueba de la desastrosa política financiera del Gobierno.

Reducida esta conversión de Deudas a la demanda al público de 190 millones de pesetas, revela una gran desaprensión, responde a la funesta política financiera que este Gobierno mantiene y ella por sí sola basta a producir su caída.

A la censura y protesta de capitalistas, tenedores de deuda española y personas a quienes jamás ha manchado el agio, puede sumarse la satisfacción y el regocijo de unos pocos judíos y cristianos dispuestos a promiscuar sin rubor ni reparo cuando se trata de repartir los últimos girones de la patria.

El Gobierno, por su parte, que en materia de tributos no vacila, por defender unas pesetas, en llegar hasta rader el fondo del bolsillo ya vacío del contribuyente, no ha encontrado otro medio de defender esos millones, que aumentando la ya fabulosa fortuna de unos pocos, representan el insostenible sacrificio para muchos.

Porque no se trata tan sólo de ofrecer monedas de ley de cinco duros a cuatro en la plaza pública, sino que, además, caprichosamente, y sin que las condiciones del mercado lo exijan, se da un interés y se ofrece una garantía que no responde a las exigencias del acreedor, ni se halla en relación con las condiciones del país y con la situación en que nos encontramos.

Respecto al estado actual de resistencia al pago de los tributos, afirmo y sostengo que la realidad ha superado a las esperanzas del directorio.

Nunca habíamos pensado en la unanimidad para la ejecución de ese acuerdo. Cándidos seríamos si lo hubiéramos pensado.

Enfrente de las afirmaciones del Gobierno hago ésta, por virtud de los datos que recibo. Más del 60 por 100 de los contribuyentes no han satisfecho sus cuotas, mantienen la resistencia.

En muchas provincias, los delegados de Hacienda y los gobernadores han procurado infundir el terror a los contribuyentes, hasta el punto de que yo ante los procedimientos y amenazas, he aconsejado a muchos que paguen, porque, ante todo y sobre todo, no hemos de sacrificar a los mejores y a los buenos cuando tantas pruebas hemos recibido de su adhesión a la causa patriótica que defendemos.

Afirma luego que el movimiento de la Unión Nacional no cesará por esto y que en él toman parte todas las clases sociales y dice:

Acercas de la negativa con que se ha contestado a los representantes de la Unión Nacional en Madrid, que solicitaron una audiencia en Palacio, yo no puedo ni quiero creer que en este asunto el poder moderador haya identificado sus sentimientos, respecto del acto que se solicitaba, con sus ministros responsables.

La Unión está dispuesta a continuar en su actitud—según el señor Paraiso.

No contra éste solamente. Con cualquier otro Gobierno que no entre por el camino de la regeneración seguiremos idéntica conducta.

El partido liberal ha tenido ocasiones de haber facilitado la solución. Si no lo ha hecho será quizás porque no quiere comprometerse para el porvenir, y eso puede significar que cuando sea llamado al poder no seguirá los caminos que señala la Unión Nacional. En este caso, tengan presente que con el gobierno que así proceda seguiremos idéntica conducta a la que seguiremos hoy.

Porque la Unión Nacional, que no

quiere nada para sí, desea, y obtendrá, que su programa de regeneración se cumpla y que se lleven a la práctica cuantas reformas demanda la vida de este país, mediante una administración honrada y celosa y un Gobierno paternal y acertado. Y esto con la media reorganización del Ejército y de la Marina; que se acomete sin perder un solo día, para que antes que sea tarde contemos con una Marina, organizada para el mar y un Ejército para el campo de batalla.

Aquí lo quieren muchos generales, así lo quieren muchos jefes de nuestro ejército que gozan de indudable prestigio y autoridad en los elementos armados.

Que, desgraciadamente, las circunstancias, por mucho que queramos engañarnos a nosotros mismos, pueden hacer que esté próximo el día en que futuras amarguras empujen las pasadas.

Manifestación de las tarjetas

A pesar del deseo públicamente expresado por el señor Paraiso de que no se celebrase la anunciada manifestación de las tarjetas, las clases contribuyentes de Madrid demostraron el martes una vez más su adhesión al Directorio de la Unión Nacional.

Muchos comerciantes e industriales dejaron sus tarjetas en los domicilios de los señores Costa y Paraiso, y representaciones de los organismos locales de la Unión Nacional en Madrid visitaron al señor Paraiso en el Circulo de la Unión Mercantil, en donde se hallaba reunido con los individuos del Directorio, señores Muniesa, Bermejo y Rubio.

A las cuatro de la tarde, hora en que comenzaron las visitas, era imposible dar un paso por los salones y dependencias del Circulo.

La Junta provincial, las Juntas de barrio y las de distrito, desfilaron por la presidencia saludando al señor Paraiso y a los demás individuos del Directorio.

La Comisión más numerosa era la de la Junta Sindical de los gremios de Madrid, la cual, presidida por el señor Moutón, se dirigió al Circulo desde su local de la plaza del Carmen, recorriendo la calle de la Montera, la Puerta del Sol y la calle de Carretas, en manifestación ordenada.

Pocos momentos después de comenzado el acto de adhesión al Directorio de la Unión Nacional, los señores Paraiso, Muniesa, Bermejo y Rubio, y en representación de la Junta provincial los señores Mahou y Zarita, se trasladaron al salón de Juntas del Circulo a instancias de la numerosísima concurrencia que lo ocupaba por completo.

La presencia de los individuos del Directorio fué acogida con calurosas manifestaciones de simpatía.

Discurso del señor Paraiso

A las reiteradas instancias de los reunidos, el señor Paraiso se vió obligado a hacer uso de la palabra brevemente.

—Os doy las gracias—dijo—por el acto que realizáis en este momento, y que ni yo ni mis compañeros del Directorio aceptamos como homenaje a nuestra personas, sino que lo consideramos como un tributo de adhesión a la patriótica obra que realiza la Unión Nacional.

En esta labor que realizamos pueden prestar su concurso todos los hombres de buena voluntad, desde los republicanos y liberales hasta los carlistas; todos, menos aquel que no sea buen español, y que, habiendo pecado, no da muestra de arrepentimiento. (Grandes aplausos).

Nos hallamos en situación difícil y grave, por la misma gravedad de las circunstancias en que el país se encuentra, y no son estos, por consiguiente, los momentos de hablar, sino de proceder con energía, cumpliendo fielmente los acuerdos del Directorio. Hay ofensas que no se sabe de dónde vienen, y es necesario buscar su procedencia con calma y serenidad.

Ante todo y sobre todo, el amor a la patria. Los pueblos son más grandes cuanto más se identifican con el sentimiento del patriotismo.

Pero esa grandeza llega a su último límite cuando los pueblos, sintiéndose con serenidad, esperan los acontecimientos y ejecutan con entereza sus resoluciones. (Aplausos).

Perseverad en vuestro noble empeño, y tened la seguridad de que el Directorio responderá a la confianza que en él tenéis depositada.

El señor Paraiso terminó su breve discurso, dando un abrazo al presidente de la Junta Sindical, señor Bermejo, como expresión de agradecimiento a los gremios y a las clases contribuyentes de Madrid.

Resonaron estrépitos aplausos y se dió por terminada la reunión.

El señor Paraiso recibió después hasta las siete de la tarde en la presidencia del Circulo, a otras numerosas Comisiones de contribuyentes que fueron a saludarle.

NOTICIAS

Del extranjero.

En los Estados Unidos parece que está de moda el transmitir discursos a muchos centenares de kilómetros de distancia.

Ultimamente un senador republicano de Nueva York, Mr. Chancey Depero, convidado a un banquete que se celebraba a más de 350 kilómetros de Washington, que es donde él estaba, dirigió, llegada la hora de los brindis, un discurso dedicado a los 400 concurrentes al acto.

Cada uno de éstos estaba provisto de un tubo de caoutchouc con receptor, y de esta suerte el auditorio disfrutó con toda comodidad durante veinte minutos de la florida elocuencia del senador republicano, a quien tributó frecuentes ovaciones como si se hallara presente al acto.

De Mr. Bryan, candidato a la presidencia de la República, se dice que harto de discursar va establecer en Chicago una central telefónica, mediante la cual con un solo discurso podrá hacer su propaganda electoral en varios sitios distintos.

El inconveniente del sistema está en que la administración de teléfonos puede retirar el uso de la palabra al orador en lo mejor de su discurso.

Crece en importancia e interés lo referente al escándalo postal ocurrido en Cuba, pero no se teme que pueda afectar, empero, los resultados de la elección presidencial. Es, sin embargo, objeto de grandes censuras en todo el país, el fraude gigantesco (palabras textuales), cometido por funcionarios y empleados republicanos.

Dijose en un principio que la irregularidad ascendía a 100 000 dólares, pero a medida que se van conociendo más detalles, parece resultar que se eleva aquella a 2 500 000 dólares, pues se trata de la falsificación de sellos de franqueo y otros efectos timbrados por valor de dos millones que confeccionados secretamente en Muncia (Indiana) fueron introducidos en la isla de Cuba, especialmente en la Habana, a los que dieron curso en toda la Gran Antilla, ciertos empleados postales de los Estados Unidos.

Cuando se trata de millonarios se da casi por supuesto que éstos son norteamericanos. Existen, sin embargo, fuera de aquel país capitales fabulosos y buena prueba de ello es el que posee el célebre personaje chino Li-Hung Tchang.

Su capital consiste en tres mil millones de francos, y uno de los primeros elementos que han contribuido a formarlo ha sido el establecimiento de toda la extensión del imperio chino, de casas de préstamos. Como que en este punto no existe en China tasa legal, fácil es comprender las grandes ganancias que tal negocio produce.

Por otra parte, Li-Hung Tchang, es propietario de inmensos arrozales, y como hombre práctico, siendo virrey, utilizaba para el cultivo de sus posesiones los servicios de los soldados que estaban a sus órdenes. Resultaba de esta suerte que la mano de obra le sufragaba de su peculio el Tesoro público.

Además, el estadista chino, no perdiendo ripo, se hizo proveedor del Ejército y de la Marina de su país, e inútil es decir el destino que daba a sus inmensas cosechas.

Resulta de lo dicho, que no es milagro ni mucho menos, que apelando a tales procedimientos se logre realizar una fortuna, siquiera sea esta tan grande, como la que disfruta el afortunado Li Hung Tchang.

De las provincias.

Dicen de Sevilla que en la estación de la plaza de Armas y frente al andén de la línea de Huelva, jugaba entre las vías una niña de ocho años. Descuidadamente metióse entre unos vagones que hacían maniobras, siendo cogida entre dos topes.

La infeliz criatura recibió tan graves lesiones, que falleció a los pocos momentos.

El alcalde de Madrid, en vista del aumento que se ha de obtener en la recaudación de consumos, que se eleva en el semestre de este año a 427 mil pesetas, se propone dedicar dicha cantidad a la realización de obras de necesidad y utilidad inmediatas, a cuyo fin se hará el presupuesto extraordinario correspondiente.

En respuesta a las aspiraciones formuladas dentro y fuera de los periódicos por los ayudantes de Montes que prestaban sus servicios en las perdidas colonias, el ministro de Agricultura ha dispuesto que se les conceda derecho preferente para ocupar las vacantes que en el Cuerpo de la Península vayan ocurriendo.

S. A. el archiduque Fernando Carlos ha obsequiado a los oficiales de la inspección de la Real Casa, señores Ferrer, Ausín y Erenas, con un precioso alfiler de corbata con las cifras del príncipe y la corona imperial, cuajadas de chispas y brillantes.

Dichos señores le acompañaron a Aranjuez, Toledo y El Escorial.

El juez instructor del distrito del Congreso, de Madrid, señor Romero de Tejada, que entiende en la causa instruida contra el señor Mesa y Medina, director del Banco Anglo Español, ha decretado el secreto del sumario, incluso para la parte querrelante.

El capitán de navío don Victor Concas, comandante de marina de Bilbao, celebró una larga conferencia con el señor Silvela, ocupándose en ella de varias reformas que se trata de introducir en la parte administrativa de aquel importante puerto.

Con la apertura de los Asilos del Trabajo, que tendrá lugar el 1.º de Julio, coincidirá una gran campestre que en honor de S. M. el Rey está organizando la comisión permanente de dicha institución.

Al acto serán invitados los Reyes y varias comisiones oficiales, y le amenizarán cuatro bandas militares.

La Compañía de los caminos de hierro del Sur de España, ha dejado sometidas a la aprobación del Gobierno varias tarifas especiales.

Por una se rebajan en 15 por 100 los precios de transporte de los aceites de oliva que se verifican por vagón de seis toneladas en todas direcciones sobre la línea de Linares a Almería, mientras recorran un mínimo de 75 kilómetros.

Por otra se introducen también apreciables economías en favor de los cereales, granos de pino y habas secas, que recorran asimismo 75 kilómetros sobre la línea mencionada.

Por otra se abaratan sensiblemente los precios de transporte de las pajas, yerbas secas, alfalfa y heno en pocas prensadas.

Y por otra se reducen considerablemente los precios para transportes de cortezas de pino, roble y encina para tenerías.

De las islas:

Manacor

Mañana empezará a funcionar en ésta una fábrica de gasosas, recientemente montada por los señores Cortés, Biselach y Alcover. Les deseamos muchas prosperidades en su nueva industria.

Atentamente invitados por don Esteban Nadal hemos tenido ocasión de visitar un espacioso local en la calle Nueva que dicho señor destina para instalar una fábrica de pastas, teniendo ya bastante adelantada la colocación de la maquinaria.

Nuestra enhorabuena al señor Nadal.

—En las dos sociedades ciclistas Club Recreativo y Centro Excursionista reina gran entusiasmo con motivo de un match pendiente entre los dos conocidos ciclistas don Pedro Aguiló y don Antonio Riura.

De llevarse a efecto, que es casi seguro, serán muchos los aficionados al pedal que concurrirán a presenciario.

—En la sucursal de Amengual y Muntaner se ha instalado una máquina de acetileno sistema Manacor, estando grandemente satisfechos de la luz brillante que produce y del poco consumo que hace.—C.

7 de Junio de 1900.

Binisalem

Ayer a las siete y media de la tarde verificó en esta población la anunciada visita pastoral el Excmo. e Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis.

El jueves por la tarde se recibían las primeras noticias de su llegada e inmediatamente se procedió al nombramiento de tres comisiones; una para el ornato de la población, otra para el recibimiento y los padrinos para el acto de la Confirmación.

El domingo, el señor Rector desde el púlpito convidó a todo el pueblo para que cada uno de sus habitantes coadyuvara para dar más lustre a las funciones proyectadas.

Como el señor Obispo tenía que venir por el camino de Biniali, a la en-

trada del pueblo y junto a la carretera, se había levantado un arco de triunfo de dos cuerpos con la inscripción: *Binisalem a su Prelado*.

Otro arco por el mismo estilo que el anterior, pero mucho más hermoso y cubierto de flores se había colocado al extremo de la calle de la Concepción que decía: *Tu honorificentia populi nostri*, desde cuyo punto y formado galería, partían unos palos adornados, con mirto y ramas cruzadas de palmera y unidos por una cadena de mirto, flores y banderas, hasta el portal principal de la Iglesia. De allí se desprendía, una ramificación hasta la casa Rectoría, en cuyo portal había el escudo del Obispado.

Todas las fachadas de las casas de las calles de tránsito estaban jocosamente adornadas de tal manera que presentaban un aspecto hermosísimo.

A las cinco y media partieron los carruajes con las comisiones del Clero, Ayuntamiento y personas principales a esperar al señor Obispo, a la entrada del pueblo.

A las siete y cuarto llegó al sitio llamado Se Bassa, donde le esperaban las autoridades religiosas y civiles y casi todo el pueblo avido de conocerlo.

Después de los saludos de rúbrica se encaminó a la Iglesia seguido de la banda de música de este pueblo. Una vez allí dirigió la palabra a la numerosa concurrencia, dando las gracias por el grande y entusiasta recibimiento que se le acababa de dispensar. Poco después se dirigió a la Rectoría, en donde fué obsequiado con un espléndido refresco.

Entre tanto que esto tenía lugar el orfeó *Els Cantors de Binisalem* cantaron los coros *Sacerdos* y *Al amanecer*.

Esta mañana a las nueve y media, el clero con cruz alzada, se ha presentado en la Rectoría y después de las ceremonias obligatorias y de haber cantado otra vez el orfeó el coro *Sacerdos*, se ha dirigido bajo palio a la Iglesia, donde administró el Sacramento de la Confirmación a más de 400 niños y niñas.

A las doce y media ha empezado la visita a los altares de la Iglesia y a los ornamentos que estaban simétricamente colocados en la Sacristía. Poco después ha practicado visita a las Monjas de Caridad y por último a la Iglesia de los Hermanos agustinos.

A las seis de la tarde, el repique de las campanas han anunciado al pueblo la salida del ilustre huésped. Le acompañaron hasta la salida del pueblo el clero y autoridades.

El carruaje en que iba el señor Obispo partió con dirección a Palma.—C.

6 de Junio de 1900.

De la capital

Esta mañana, en el vapor-correo de Barcelona, debe llegar a esta ciudad el ex-gobernador civil de Barcelona y muy notable publicista don Eduardo Sanz Escartín.

Al darle la bienvenida deseamos que le resulte grata su estancia en Mallorca.

En la madrugada de ayer ocurrió una pequeña alarma en el caserío del Terreno, motivada por las detonaciones de dos tiros de revolver que disparó el vecino de una casa de campo de dicho caserío.

Según parece dicho señor se apercibió de que alguien trataba de robarle las gallinas que tenía en el huerto, lo que le hizo levantar de la cama y asomándose al portal vió que un individuo asaltaba la pared de su jardín tomando precipitada fuga.

Instantáneamente le dió la voz de ¡alto!, disparando al aire los dos tiros de revolver.

En seguida se personó en dicha casa el guardia municipal de dicho caserío quien en unión del dueño practicaron un reconocimiento a la casa no encontrando a nadie pero sí a una gallina muerta, que se supone que lo había sido por el individuo fugitivo.

La guardia municipal ha empezado las averiguaciones necesarias para descubrir al tal sujeto.

La sociedad de Alumbrado por Gas, pasó ayer un oficio al señor Alcalde, manifestando no hallarse conforme con que los intereses de las cantidades que la Corporación municipal le adeuda, empiecen a contar desde el día 1.º de Junio del año último.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Alaró da cuenta de haber denunciado al alcalde de la misma a una mujer por infracción de las Ordenanzas municipales.

Ayer empezaron a levantarse en el barrio de la Alfarrería los catafalcos donde han de tocar las bandas de música contratadas para la fiesta que ha de celebrarse mañana en dicha barriada.

Entre la mayoría de aquellos vecinos reina gran animación para que la fiesta resulte lucida.

La Banda *Mallerquina* que dirige don Andrés Gelabert, ejecutará hoy y mañana en uno de los referidos catafalcos, en ambas noches, las piezas contenidas en el siguiente programa:

Día 9:—1.º Paso doble *Homenaje a la Francia*, Martorell.—2.º Tunda de vals *Francois les bas bleus*, Metra.—3.º Polka *Polichinela*, Martorell.—4.º Mazurka *Excelsior*, Marengo.—5.º Jota *Ole mi nival*, Martorell.—6.º Paso-doble *A los toros*, Salvans.

Día 10:—1.º Paso doble *Manzanilla y fresa*, Martorell.—2.º Tunda de vals *Curro Vargas*, Chapi.—3.º Gran pot purri de varias zarzuelas, Soler.—4.º Jota de *La alegría de la huerta*, Chueca.—5.º Polka *La Bella Geraldine*, Martorell.—6.º Mazurka *Lluvia de estrellas*, Martorell.—7.º Paso doble *Gigantes y cabezudos*, Caballero.

En la corrida de toros que debe celebrarse el próximo domingo los matadores *Facultades* y *Juanerito* de acuerdo con la empresa y con anuencia de la autoridad matarán alternando y en competencia los cuatro toros.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital se halla expuesto por quince días al público, a efectos de reclamación, el expediente instruido con motivo del permiso solicitado por don Miguel Forteza Rey, para construir un horno en una casa de su propiedad cita en el caserío de Son Españollet, con destino a la industria de alfarería.

Por el juez de primera instancia de este partido se saca a la venta en pública subasta por el término de 20 días las fincas siguientes:

Mitad indivisa de una porción de tierra denominada *Son Amayana*, del término municipal de Capdepera, justificada en 75 pesetas, y otra porción igual de terreno denominado *Pula*, tasado en 70 pesetas.

Dicha subasta se verificará por medio de pujas a la llana y no serán admitidas las proposiciones que no cubran las dos terceras partes de los tipos señalados.

Gracias a la galantería de su dueño, hemos tenido ocasión de visitar uno de estos pasados días el acreditado horno establecido en la calle de San Eilias.

En realidad este establecimiento ha sufrido en poco tiempo importantes reformas que le han colocado en primera fila entre los de su clase.

En él, se elaboran ininidad de pastas finas, entre ellas los acreditados *Bollos de San Sebastián de Vizcaya*, cuyo sabor y gusto exquisito hacen que sean preferidos a otra clase de pastas para tomar con chocolate.

Antes siempre de todo lo que significa adelanto, nos complacemos hoy en felicitar al dueño del expresado establecimiento, deseándole el mejor acierto en sus negocios.

El vapor *Cataluña* salió a las seis de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, un crecido número de pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros embarcados a bordo de dicho buque figuraban, nuestro querido compañero de redacción don Jerónimo Amengual que se dirige a Valencia a aprobar sus estudios libremente hechos en la facultad de Filosofía y Letras, el abogado don Jacinto Faliu y el procurador don Nicolás Pifa.

El Teniente de Alcalde señor Compañy suspendió ayer de empleo y sueldo al guardia municipal, que excediéndose de sus atribuciones, dió una de estas pasadas noches el alto a un caballero que tranquilamente se dirigía a su domicilio por una de las calles del Arrabal de Santa Catalina.

Motivó al señor Compañy tomar esta resolución, la forma poco correcta; con que le contestó dicho guardia al ser amonestado por la falta cometida.

La Junta de la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús reunióse días pasados acordando definitivamente que la *Cipella de Manacor* se encargue de la parte musical en los solemnities oficios que se celebrarán el día 22 en la Iglesia de los P.P. Jesuitas de esta ciudad. Celebramos el acerta-

disime acuerdo, en el cual han influido poderosamente el Ilmo. señor Obispo, el Ilmo. señor Vicario general, el entusiasta admirador de la institución coral manacorrese Excmo. señor Gobernador civil de la provincia y otras personalidades palmesanas de gran valía, de exquisito temperamento artístico y de no menos acendrado amor religioso.

El día 21 del actual, á las doce de su mañana, tendrá efecto en la Casa Consistorial de esta ciudad la subasta para contratar el suministro de los materiales de construcción y trasportes que sean necesarios para la ejecución de las obras que se verifiquen por administración desde 1.º de Julio al 31 de Diciembre de 1903.

El pliego de condiciones que ha de regir en dicha subasta se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

A las nueve de la mañana de ayer fundó en este puerto el vapor Isleño, procedente de Valencia á Ibiza, con la correspondencia, unos 30 pasajeros y carga.

Entre los pasajeros llegados á bordo de dicho buque figuraban un ingeniero del Ayuntamiento de París acompañado, de otros dos compañeros de profesión y los novilleros Facultades y Juanerito.

Para el día 3 de Julio próximo está anunciada la subasta de las obras de reforma del faro de 4.º orden de la isla d' en Pou, cuyo presupuesto de contrata es de 85.139'97 pesetas.

La subasta se celebrará en Madrid, en el local que ocupa el ministro de Agricultura, Industria y Comercio, debiendo los licitadores presentar sus proposiciones en pliegos cerrados antes del día 28 del actual.

El pliego de condiciones para dicha subasta se halla de manifiesto en la Secretaría del Gobierno civil de la provincia.

El Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas de 5, 4 y 2 pesetas á otros tantos sujetos por infracción á las ordenanzas municipales.

Han empezado desde hace algunos días los trabajos para la construcción de los baños de mar de la Portella.

Ampliando la noticia telegráfica que publicamos ayer, referente á haberse declarado en huelga en Valencia los obreros encargados de la carga y descarga de los vapores correos mallorquines que hacen el tráfico entre esta y aquella ciudad, podemos añadir que la causa de la huelga la motivaron los mismos obreros quienes exigieron por sus trabajos doble jornal que el estipulado.

En vista de ello, el capitán del Isleño, que era el buque que se encontraba en aquel puerto, buscó á otros trabajadores no agremiados, quienes empezaron á trabajar á pesar de los insultos y amenazas de los huelguistas.

Deseoso el señor Piña de que no ocurriesen escenas desagradables, dió conocimiento de lo ocurrido al Gobernador civil, quien mandó á bordo del citado buque á un inspector y gran número de agentes, los cuales se encargaron de mantener el orden, pudiendo de este modo continuar los trabajos.

Ayer por la tarde ocurrió una sensible desgracia en las afueras de la puerta de Jesús.

De nuestra información resulta, que bajaba por el citado punto el tranvía que hace el tráfico entre la Estación del Ferro-carril y el Muelle, cuando á un muchacho que estaba jugando por aquella inmediaciones tuvo la ocurrencia de cogerse á uno de los vagones, con tan mala suerte que resbaló fracturándole el vagón que iba detrás el hueso femur del muslo derecho.

A los gritos y lamentos dados por el muchacho se apercebieron de la desgracia los conductores de dicho tranvía quienes corrieron en auxilio de la infeliz criatura, trasladándola á la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia donde le practicó la primera el médico municipal de guardia señor Oliver.

Más tarde dicho muchacho fué trasladado en una camilla á su domicilio.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa la más efervescente, la más agradable y el mejor refrescante que puede tomarse.

Se vende en las principales farmacias.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Inclusion Grol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Conferencias públicas

Don Bernardo Riera

Invitados por el presidente del Colegio médico farmacéutico, asistimos anoche á la conferencia que sobre la necesidad de atender al saneamiento de Palma leyó el ilustrado facultativo don Bernardo Riera; conferencia que fué una continuación de la que sobre el mismo tema habia desarrollado la semana anterior.

Ante distinguida concurrencia comenzó el señor Riera explicando la grandísima importancia que reviste la estadística de mortalidad de las poblaciones, indicando la conveniencia de que fuera separado el nombre de los individuos del de la enfermedad en la estadística que publican los periódicos á fin de evitar interpretaciones torcidas.

Tanto las estadísticas de mortalidad como de morbilidad deben correr á cargo del cuerpo médico municipal, y muy en especial las de aquellas enfermedades que la higiene evita, siendo necesario establecer la denuncia obligatoria de las enfermedades.

Expuso luego el señor Riera la necesidad de organizar el cuerpo médico municipal, el cual puede decirse que no existe en Palma porque los destinos no los constituye ciertamente el personal por muy docto y laborioso que éste sea, sino los trabajos que realiza. Y en este sentido nada se ha hecho: ni la estadística de mortalidad y morbilidad, ni se revisan las condiciones higiénicas de las escuelas, ni disponemos de una casa de socorro con servicio permanente, etc., etc.

El saneamiento de Palma abarca tres extremos según el trabajo del conferenciante: canalización de aguas, expulsión de los excretas (alcantarillado) y reforma de la población ó ensanche.

Con gran copia de datos y argumentos expuso el señor Riera la importancia de cada uno de ellos, encareciendo la necesidad de establecer costumbres higiénicas.

Para realizar estas medidas precisa la formación de un ante proyecto que no se formará nunca si no desaparece la diversidad de criterios que han impedido hasta ahora toda reforma.

No nos es posible reproducir al detalle la interesantísima conferencia del señor Riera, quien resumió su trabajo en las siguientes conclusiones:

- 1.º Se impone por necesidad imperiosa el saneamiento de Palma.
2.º El desarrollo de un plan sanitario disminuiría la mortalidad de nuestra población en número de 300 individuos.
3.º Precisa el apoyo de la opinión pública para la propaganda de la higiene pública.
4.º La base del saneamiento público de Palma consiste en un atento y razonado estudio de la mortalidad y morbilidad, trabajo que corresponde y debe hacerlo el cuerpo médico municipal.
5.º Evitar las diversidades de criterio.
6.º Armonizar el anteproyecto con los progresos de la higiene.
7.º Y última, que el saneamiento de Palma no sea una aspiración de partido ó bandera política.

Terminada la lectura de tan notable trabajo declaró el señor Riera cerrado el periodo de estas conferencias, dando en nombre del Colegio médico, las gracias á los que á ellas habian asistido.

Nosotros felicitamos sinceramente á la laboriosa institución, y á sus dignos é ilustrados individuos que con tal acierto han trabajado en el finido periodo, no meno. que á don Bernardo Riera por su trabajo de anoche, que le valió entusiastas felicitaciones y aplausos; pues armonizó de un modo admirable las asperezas y dificultades de una labor técnica, con la exuberancia colorista de su fantasía.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro, al Santo Cristo de la Trinidad. A las seis y media exposición del Santísimo, seguida misas rezadas; á las siete y media ejercicio del mes del Corazón de Jesús; al anochecer rosario, mes del Corazón de Jesús y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Jaime continuación del triduo á la Santísima Trinidad, al anochecer, después del rosario, oración y trisajo cantado y reserva.

En la Merced á las siete y media se cantará la misa propia de la Virgen Titular.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: Item and Value. Includes Formento Agrícola (105 00), Salinera Española (224 00), Obligaciones 6 por 100 (104 00), etc.

Table with 2 columns: Item and Value. Includes Madrid 8 de Junio (71 85), Interior (78 00), Amortizable (80 50), etc.

Table with 2 columns: Item and Value. Includes Barcelona 8 de Junio (71 85), Interior (60 00), Amortizable (89 50), etc.

Table with 5 columns: Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan. Shows movement of enfermos dia 7 de Mayo de 1900.

Table with 5 columns: Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan. Shows movement of enfermos dia 7 de Mayo de 1900.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca

El próximo domingo señalado para una novillada en la plaza de esta ciudad el tren ordinario que tiene su salida de ésta á las 6'25 tarde, la retrasará hasta las 7'30.

Palma 6 Junio de 1900.—El Director General, Guillermo Moragues.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia. Por acuerdo de la Junta Protectora el día 11 del corriente y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Junio de 1899.

Centro Farmacéutico

Se convoca á los señores accionistas á Junta general extraordinaria que se celebrará el día 16 de Junio próximo á las 5 de la tarde con objeto de tratar de un asunto de interés vital para la Sociedad.

Los accionistas que deseen asistir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en secretaría con 24 horas de anticipación á lo menos á la señalada para la celebración de la misma.

Palma 30 de Mayo de 1900.—Por el Centro Farmacéutico.—El Presidente, Juan Munar.—El Secretario, Juan Sureda.

ESTADÍSTICA

Incipencias verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 5.—Varones 1.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 5.—Ninguno. Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, sin nubes. Id. del horizonte.—Calimoso. Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.

Estado del mar.—Rizada del viento. Buques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incendias.—Con ventolina al terral, alguna marejada del S., cirrus en el cielo, calimoso el horizonte y el nivel de las aguas cuando el orto. A las seis y media se quedó calma, entabló el embate á las diez y á medio día soplabá fresquito de dicha parte. Continué refrescando y durante la tarde hubo ráfagas más frescas y que du-

raron hasta las cinco de la tarde, después fué decayendo y al ocaso como queda arriba dicho.

Noticias.—Entró el vapor-yatch francés Gabrielle de Barcelona y el Unión de Valencia, el bergantín goleta J ven Pura de Gandía y el laud Dolores de Ibiza. Salió el Unión para Barcelona y el Cabrera para Cabrera. Matadero: Día 7.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Nov los, 0.—Terneras, 7.—Carneros, 0.—Ovejas, 7.—Borregos, 0.—Corderos, 62.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdas, 0.—Cerdas, 0.—Lachonas, 0.—Total 77.

TELEGRAMAS

Del Transvaal

Los boers resisten en Hatherley, población situada á doce millas al Este de Pretoria, sobre la línea del ferro-carril de Delagoa, con objeto de trasladar los prisioneros ingleses al valle de Elands.

Desórdenes en Inglaterra

En Belfast (Inglaterra) celebróse con demostraciones de entusiasmo el hecho de la captura del batallón Jeomarno en el Transvaal.

Este hecho dió lugar á que ocurrieran varias colisiones teniendo que intervenir la policía.

En los alrededores de Londres ocurrieron también alborotos, con tándose algunos heridos.

Alborotos

En Yumbrige (Londres) se han reproducido los desórdenes á consecuencia de las diversidades de criterio en la cuestión de la guerra anglo-boer.

La policía y los bomberos tuvieron que dar algunas cargas á los amotinados, siendo los alborotadores condenados á 3 y 6 meses de trabajos forzados.

Inglaterra y la cuestión China

Londres.—Segun una nota oficiosa facilitada á los periodistas, el gobierno inglés cree innecesaria todavía la intervención de las potencias en los asuntos de la China.

Los diplomáticos residentes en el Celeste Imperio obran de común acuerdo con los jefes de las escuadras europeas.

Varios decretos

Ha sido firmado el R. D. sobre la rebaja de los precios de transportes del puerto de Barcelona.

Otro reglamentando el envío de explosivos en ferro-carril.

Otro sobre reglamentación del servicio del cuerpo de geodestas estadísticos.

El señor Gasset se halla dispuesto á acceder á los deseos de los pescadores de las costas de Galicia prohibiendo la pesca con traina.

Manifestaciones de Kruger

En una interview celebrada con el Presidente Mr. Kruger éste dijo que la ocupación de Pretoria, no significa la terminación de la guerra.

Añadió que los boers se resistirán mucho en Lydenburgo y que permanecerá frente al Gobierno.

Inglaterra y China

Unos 650 ingleses esperan en Tientsin la orden para partir con dirección á Pekin.

La prensa inglesa aconseja que se indique la política que ha de seguirse en China.

Trenes capturados.-Rumores

Madrid 8 á las 4 t. Asegúrase que las fuerzas de Roberts capturaron dos trenes de prisioneros ingleses que se llevaban los boers.

Corre el rumor de que los ingleses tuvieron mil muertos y muchos heridos en el combate de Elandsfontein.

El prorrato

Madrid 8 á las 6'15 t. En el prorrato del nuevo empréstito se concederá una lámina (no dice de qué cantidad el despacho) á cuantas personas se hayan suscrito hasta 12.500 pesetas.

Pasando de esta suma se sujetarán las peticiones al prorrato según la razón de 3 por 77.

Mañana publicará la Gaceta la Real orden disponiéndolo así. Los suscriptores hasta 12.500 pesetas son unos 31.600 por 78 millones nominales en junto.

El señor Villaverde ha negado que piense hacer ahora la conversión de las deudas coloniales.

Si acaso, dice, se hará pasado el verano.

Pidal.-Nombramientos

Madrid 8 á las 6'15 t. El señor Pidal ha desmentido rotundamente las divergencias que se le atribuyen con el señor Silvela.

Se ha firmado el pase á la reserva del general Castro, nombrando al señor Arderius consejero del Tribunal Supremo de Guerra y al general Mocol gobernador militar de Jaca.

NOTICIAS

de la matrugada

TELEGRAMAS

Bases desechadas

Madrid 8 á las 9'45 n. La Asamblea de Concentración democrática, desechó las bases de la Unión que pactaron los señores Sol y Calixto Rodriguez.

Estos seguidos de muchos representantes, incluso del señor Perez Cortarbes abandonaron el partido para marcharse con la Unión pactada por las demás fracciones republicanas.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Novillada 3.ª de la temporada

para el día 10 de Junio de 1900, con permiso de la autoridad competente y si el tiempo no lo impide, se lidiarán cuatro toros novillos procedentes de la acreditada ganadería de don Valentín Collantes, vecino de Sevilla, con divisa azul y negra, por los matadores

NEGRU FACULTADES y JUANERITO

que mataran alternando en competencia con sus respectivas cuadrillas.

Entrada general de Sombra y Palcos sin distinción 1 peseta.—Id. general de Sol 0'70 id.—Medias entradas de Sombras para niños menores de 8 años y soldados sin graduación 0'50 id.—Id. media de Sol para id. 0'40 id.

Sobre los precios de entrada de sombra y billetes de localidades, abonará el comprador diez céntimos en equivalencia al impuesto del timbre.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y media y la novillada empezará á las cuatro y media en punto. Amenizará el espectáculo la Banda Mallorquina.

Venta de las decoraciones, enseres y metales, del Teatro Circo Balear.

Todos los días laborables, á contar desde el lunes próximo once del mes corriente de cuatro á siete de la tarde se procederá, en lotes, á la venta voluntaria por medio de pujas á la llana y á su remate si la postura acomoda, de todas las decoraciones, muebles, enseres y metales obtenidos del derribo del indicado Teatro, debiendo advertir que de las decoraciones se pondrá de manifiesto á los señores licitadores, el correspondiente inventario.

FERRO-CARRILES de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regresa desde el día 10 de abril de 1900

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G. Guillermo Moragues.

Vapores

Correos

Salidas de Palma

Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes a las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles a las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes a las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas a Palma

Lunes a las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles a las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves a las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes a las 2 t. de Ibiza y Valencia y a las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados a las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

JUNIO 9

1662.—Conquista de Villa viciosa por don Juan de Austria.

SÁBADO

159 | Santos Primo, Feliciano, | 206 mrs., Ricardo ob y sta. Pelagia vg.

JUNIO 10

1837.—Inauguración del Museo de Versalles.

DOMINGO

160 | La Santísima Trinidad, | 205 Santa Margarita reina de Escocia.

Agencia Agrícola Balear COLON, 5

Depósito de primeras materias para el abono de tierras y de insecticidas, para combatir las enfermedades de las vegetales a precios sumamente reducidos.

Se facilitan detalles y fórmulas para la aplicación de dichas materias a cada clase de cultivo.

Esta casa facilita además el análisis gratuito de los terrenos característicos de cada región, valiéndose para ello del reputado laboratorio químico Dr. P. Mathis de Valencia.

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá al rededor del 20 de Junio el vapor

CONDE WIFREDO

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Turpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcas.

Para más informes, dirigirse a sus consignatarios señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

PULPA de ALBARICOQUES

Para los señores que desean dedicarse a dicha fabricación

Felipe Saggese y Hermano, ofrecen al público y a su numerosa clientela un surtido de calderas de lenca con todos sus accesorios para dicha fabricación, y lo mismo facilitan los envases de hoja de lata pronto para la próxima temporada.

Felipe Saggese y Hermano
(Binissalem Mallorca)

Herpes

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antiguo que sea; heca desaparecer el picor que tanto molesta desenvolviéndose a la piel en forma de estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escarfulitas de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS

PLAZA DE ANTONIO MAURA

CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.—PALMA

Colección de documentos referentes a la *Escuadra de Operaciones de los Antillos* por don Pascual Cervera.

Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2—Palma.

TIENDA DE CORSES LA CATALANA

Brossa, 12, Tienda

La dueño de este acreditado establecimiento pena en conocimiento de su distinguida clientela, que ha trasladado la tienda de ventas al local donde tenía instalado el obrador, 6 sea en la misma calle de Brossa, número 12

Corses PARISIÉN—Pajos ventrales—Composturas de todas clases

Número 12—Brossa—Número 12

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta a plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

CLAES

VENTA A PLAZOS

Colón 34, Palma

PRODUCTOS ESPECIALES DE LA

Farmacia de J. Torrens

SÓLLER

VINO URANIDO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas.
Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.
Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.
Valencia: Hijos de Blas Cuesta.
Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de abano. Se emplea es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PSETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por la libertad de sentimientos y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pastas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

TO SAN LAS ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El Elixir Ingluvina Giol, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Dienterías, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extráñamiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Billa, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el Elixir Giol á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Granie 24, Barcelona.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsiivo, ó quitarse el impudente velo que sienta la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padró

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Alquiler

Se alquila un entresuelo interior con vistas á un patio y jardín, contiene dos salas, dos dormitorios y demás necesarios con agua de fuente, sito calle del Sol, número 54, donde informará.

Aprendizaz (MURAS)

Se necesitan para hacer corajes, en «La Catalana», calle de Brossa, número 12, tienda.

Venta de fincas a Plazos

Mediante pública y voluntaria subasta que se celebrará el día 7 de los meses de Julio próximo á las 10 de la mañana en la villa de Artá ante el notario don Antonio Masat se enajenarán dos casas y tierras situadas en dicha villa y otras tierras en la de San Saverio.

El pliego de condiciones obra en poder del respectivo Notario.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos agotados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invertiría.

ABONOS ESPECIALES PARA

VINA
NARANJO
ALMENDRO
ALBARICOQUE
ALGARRROBO
CEREALES
HIGUERA
OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

De tan toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner